

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En esta Provincia y Península, un mes. 1'50 Ptas. En el Extranjero, un trimestre . . . 6' -

Número suelto, 5 céntimos; atrasado, 10

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN Calle de S. Juan, núm. 88

TALLERES:

IMPRENTA GARCÍA CRUZ

DIRECTOR:

Santiago García y Cruz

TARIFA DE ANUNCIOS

(Pago anticipado)

ANUNCIOS en primera plana, 20 céntimos línea de cuerpo 10; en la segunda, 10; en la tercera, 5; en cuarta, 3. - COMUNICADOS, desde 10 hasta 50 céntimos la línea. - ESCUELAS mortuorias, a 10 pesetas mitad de precio a los suscriptores.

Importantes rebajas para anuncios permanentes

Teléfono núm. 164

JEFE DE REDACCIÓN:

J. Fernández Pajares (Jacinto Terry)

El Progreso

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

FUNDADO EL AÑO 1905

AYER Y HOY

Hoy

NOVIEMBRE 16 1916

Las tropas británicas que luchan en el frente francés han obtenido otra señaladísima victoria en el sur del Ancre. Estas han ocupado la aldea de Beaucourt, haciendo a los alemanes más de 5.000 prisioneros.

Ayer

NOVIEMBRE 16 1915

Las tropas italianas continúan su ofensiva en la Gorizia, obligando a los austriacos a abandonar algunas posiciones. Los aviones enemigos bombardean Veronne, importante población italiana de 82.000 habitantes.

Cosas de la guerra

Un periódico suizo da detalles acerca del paradero de los submarinos de comercio alemanes.

El primer submarino de comercio que salió para Alemania, con destino al norte de América, ha sido el "Bremen", no logrando atravesar el Océano.

Luego saltó el "Deutschland" con el nombre de "Yesser", hizo una segunda travesía al Atlántico; pero no llegó a América y el submarino "U-53", que fué enviado en su busca, no logró dar con el paradero del buque desaparecido.

Los submarinos de comercio, por tanto, se han perdido. El primero a comienzos del verano y el segundo en Septiembre.

M. Ibert Bonnard escribe en el "Diario de Ginebra".

"Es preciso seguir de cerca la querrela que Alemania busca a Noruega."

Desde la invasión de Bélgica, ningún Estado neutral ha sido víctima de un tan terrible abuso de fuerza.

No conocemos el texto de la nota alemana, pero las declaraciones de M. Zimmermann, de los periódicos escandinavos y el fuego granado abierto directamente por toda la prensa alemana contra Noruega, permiten adivinar de lo que se trata.

Desde entonces, la estación Noruega está bloqueada y cada día nuevos telegramas anuncian el torpedeamiento de buques noruegos."

La Gaceta de Colonia desea que "se eche a pique hasta las embarcaciones, en que se refugian los naufragos" 140 marinos noruegos han perecido ya, víctimas de los submarinos alemanes."

En toda Grecia ha producido viva indignación el torpedeamiento del "Angeliki."

El vapor fué torpedeado sin previo aviso, pereciendo 7 marinos y 15 pasajeros.

El Gobierno ha prohibido una manifestación, que se preparaba en Atenas para protestar contra dicho torpedeamiento.

En el Pireo, en señal de protesta, han acordado declararse en huelga las corporaciones marítimas y las Asociaciones de capitanes y de maquinistas de la Marina mercante.

El "Angeliki" era un barco de 500 toneladas, destinado al cabotaje.

El museo del ejército, en el hotel de los Inválidos, se ha enriquecido con nuevos trofeos.

En la ofensiva del Somme se capturaron nuevos cañones que han aumentado la colección que figuraba en el Museo.

En este habrá ahora también una magnífica bandera, que fué cogida en Dannie Marie.

Las damas de Bilbao, presididas por la esposa del cónsul de Inglaterra, han organizado una venta de caridad, a beneficio de los polacos refugiados, de los prisioneros aliados en Alemania y de los inválidos de la guerra.

La prensa francesa e inglesa elogian la generosa iniciativa de las demás ibatinas.

AVISO AL PÚBLICO

Desde el día 26 del corriente se suprimirán los coches que salen de Santa Cruz y de la Laguna los Domingos y días festivos a las 21, como también el que sale los días de trabajo a las 8,30 de la Laguna para Santa Cruz. - La Dirección.

Las obras del puerto

Haciendo justicia

El "Diario de Las Palmas", atento siempre a cuanto ocurre en Tenerife, ha publicado en su edición del día 8 un brioso artículo, protestando de la conducta de nuestros diputados al solicitar que se divida la subvención que se otorga por el Gobierno para el ensanche del puerto de la Luz, salvando—dice—la negligencia que aquí ha habido al no pedir con tiempo y con la presentación del oportuno proyecto el crédito necesario para el de esta Capital.

Realmente tiene razón de quejarse el "Diario de Las Palmas", por que en contra de esa petición que perjudica—añade—los intereses de aquella ciudad, aduce el argumento, incontrovertible, de que ellos han trabajado esa subvención sin apelar a otros procedimientos que a la actividad y a la previsión que aquí no hemos sabido emplear.

Como se ve, en este sencillo razonamiento se nos da una lección de patriotismo, que nos duele reconocer, pero a la que es necesario asentir para que de una vez nos compenetrarnos de que se hace preciso proceder con más acierto y con más sinceridad y solicitud en los asuntos que afectan a la vida del país, para no caer en la vergüenza de que se nos eche en cara por nuestros eternos adversarios la desidia de que solo son responsables los directores de la cosa pública.

Y añade el "Diario": "Nosotros tenemos un hermoso y completo proyecto de ampliación del puerto de la Luz que es necesario ejecutar, y el Ministro de Fomento, de acuerdo con el de Hacienda, previos los informes técnicos correspondientes, comprendiendo que la obra es convenientísima y patriótica y que tiene el deber de fomentar los intereses públicos, incluyó en el presupuesto extraordinario los siete millones de pesetas que ahora nos disputan los representantes de Tenerife."

Si con su campaña los tenerifeños tratan de entorpecer la magna empresa del ensanche de nuestro puerto, nosotros no hemos de consentirlo, porque ello acusa un espíritu malévolo de hacernos daño.

La representación parlamentaria del grupo occidental tiene indiscutible derecho—egoísta y necio sería negárselo— a pedir al Gobierno créditos para obras públicas; pero no puede admitirse que después de estar aprobado el proyecto de ampliación pretenda mermar la subvención que en justicia se nos concede, pues del desarrollo de los intereses marítimos y mercantiles de este país y del crecimiento de la importancia del puerto de la Luz se beneficiará también grandemente la nación."

Reconocida por nosotros la razón que asiste al indicado periódico para expresarse en tales términos, hemos de hacer, no obstante, una aclaración—o rectificación si cabe—que interesa a la honradez de principios y de finalidad con que venimos procediendo en la campaña—tan elogiada por el pueblo en general—que venimos sosteniendo en contra de los viejos moldes en que se desarrollaba la política actual.

Para que aquel periódico achaca a EL PROGRESO la tendencia, que censura, a querer mermar el crédito que para el puerto de la Luz ha concedido el Estado, en beneficio nuestro. Contrariamente a la suposición que hace el "Diario de Las Palmas", hemos combatido semejante proceder, y si no léanse los siguientes párrafos que dimos al público, días pasados, en un artículo titulado "Política funesta".

"Atentos solo nuestros diputados, que no son precisamente los más culpables porque ellos mismos se lamentan de ser agentes de tan bajos menesteres, a desenvolver en los ministerios esa labor de intereses personales, tienen completamente descuidados los asuntos de verdadera importancia. Y así se da el caso de que, mientras los diputados de Las Palmas, aguijoneados constantemente por los políticos que los dirigen, persiguen y obtienen verdaderos beneficios para el país que representan, los de Tenerife acuden siempre tarde y sin elementos a abogar por los asuntos que extrañan interés colectivo. Y así sucede que mientras aquéllos conocen de antemano y fijan posiciones, los proyectos de los ministros y estudian la manera de obtener de ellos un beneficio, los nuestros, dedicados exclusivamente a con-

testar cartas, no conocen esa labor oficial y sólo se enteran de ella cuando llegan a ellos, fuera de ocasión, los clamores del país.

"Esto que decimos lo hemos visto repetidas veces confirmado. Y por si fueran pocas las que ha ocurrido, tenemos sobre el tapete un caso reciente. Nos referimos a la consignación figurada en el presupuesto extraordinario para la Junta de obras del puerto de Las Palmas.

Sin duda, con la antelación debida, los diputados por Las Palmas gestionaron la subvención. De tales gestiones, de los proyectos de esa Junta de obras, se han enterado a última hora los representantes de Tenerife, y cuando era misión de ellos, también con anticipación, laborar por la obtención de otra, separada de aquella, corren presurosos a salvar la omisión gestionando porque se divida en dos la cifra consignada para Las Palmas.

"¿Quién tiene la culpa de que esto ocurra uno y otro día y de que Tenerife sea siempre preterida en sus aspiraciones?"

¿La tiene el Gobierno? No, ciertamente, pues no creemos que los ministros tengan por placer el sistema de olvidar a Tenerife.

"Lo que pasa es que no tenemos políticos sinceros, y que los diputados, como nada se les pide, nada pueden obtener.

"Ellos, allá, no conocen, no pueden conocer nuestras necesidades, las aspiraciones que tengamos. Esa es, precisamente, la labor que compete a los hombres que manejan y dirigen las cosas públicas, y a los diputados sólo incumbe dar concreción, con sus trabajos, a las indicaciones que se les hagan.

"Los políticos viven aislados del país y ese aislamiento existe también entre el país y los diputados."

En lo transcrito se ve claramente que combatimos el error que supone no recabar cosa alguna en provecho propio para obstaculizar luego lo que obtengan los demás.

Somos adversarios, y lo seremos siempre, de los políticos de Las Palmas, por que ellos no han hecho otra cosa que laborar, sin derecho alguno, por la ruina y el descrédito de Tenerife. Mas, eso no opta para que hoy les demos la razón, no solo porque les asiste, sino para convencerlos de que esas mismas armas de que ellos se quejan, por no ser las propias para el combate, son las que han empleado siempre en la guerra sin cuartel que tienen declarada a Tenerife.

Lo hacemos también para que las inculpaciones que nos hacen sirvan de acicate a los hombres que aquí, tan torpemente, dirigen la acción de la política y cambien los derroteros a fin de que no puedan confirmarse aquellas sentenciosas frases de León y Castillo cuando se discutía el absurdo "problema" canario: "ya estamos al término del viaje; ya se divisa claramente la orilla."

Eso pensamos nosotros si los asuntos generales de Tenerife siguen el rumbo que se les ha marcado; y es que la ruina total de este pueblo—de la capital de la provincia—será una realidad, y otra realidad también las frases de León y Castillo, que deben tener gravadas en la conciencia todos los buenos hijos de Tenerife, para evitar la vergüenza de que se cumpla la profecía.

Comité Republicano de Santa Cruz de Tenerife

CONVOCATORIA

Con objeto de celebrar asamblea general del Partido, y proceder a la elección del Comité local, se convoca a los republicanos todos de esta capital.

La Asamblea se reunirá en los salones de la "Juventud Republicana", a las ocho y media del día 24 del corriente Noviembre.

Para la mejor organización del acto, se encarece a los correligionarios que no se hallen inscritos en el censo del Partido, se apresuren a hacerlo para tener derecho a tomar parte en la elección del Comité y en las deliberaciones de la Asamblea.

Las inscripciones pueden hacerse en la secretaría de la Juventud, todas las noches de ocho a once.

Santa Cruz de Tenerife 15 de Noviembre de 1916.—P. A. del Comité, el Secretario, S. García y Cruz.—B.º V.º, el Presidente, Patricio Estévez.

Motocicleta. — Completamente nueva, "Indian", dos cilindros, 7 h. p. con embargo, se vende muy urgente, informarán calle Iriarte 13.

DE PUEBLO EN PUEBLO

ESPAÑA Y LOS SUBMARINOS

Verdaderamente escandaloso lo que viene ocurriendo con la campaña de los submarinos alemanes. Anunciaron los germanos el bloqueo de Inglaterra, y esto, que a nadie debe extrañar, puesto que en estado de guerra cualquiera de las naciones beligerantes tiene el derecho de bloquear a su enemiga, se ha convertido en un abuso incalificable, ya que Alemania no se limita a cerrar las puertas marítimas de los británicos sino que llega, en sus intolerables actos de locura, a poner centinelas a la salida de los puertos españoles, echando al fondo del mar a todos los buques que los comandantes de sus submarinos, adoptando procedimientos del bandolerismo de antaño, juzgan peligrosos.

También Inglaterra tiene centinelas a la salida de los puertos españoles, dirán los germanófilos. Cierto. Pero esos centinelas, cuando dan vista a un buque sospechoso, le ordenan hagan rumbo hacia Gibraltar. En Gibraltar se estudia cuidadosamente la documentación, se investiga únicamente la carga, se examina detenidamente la cualidad de los pasajeros, y cuando los motivos de sospecha se han desvanecido, el buque puede navegar libremente por todos los mares, y si las sospechas se confirman procede con arreglo a lo estatuido en los tratados internacionales.

De todos modos la vida de los pasajeros y tripulantes que navegan en los buques detenidos por franceses o ingleses, está garantizada. Las personas, cualesquiera sea su condición, no sufren el menor daño, aparte las molestias de unas horas de viaje y la escrupulosidad con que se llevan a cabo las informaciones.

¿Qué diferencia del procedimiento alemán! Escondidos los submarinos entre las miles vueltas de las costas españolas, aprovisionándose en secreto de cuanto necesitan para realizar sus operaciones, aguardan el paso de cualquier buque indefenso, y ya sea español, holandés, dinamarqués o sueco, alegando fútiles razones y muchas veces sin explicaciones de ninguna clase, disponen el abandono del barco por los tripulantes e inmediatamente, sin dar tiempo en la mayoría de los casos a que los pequeños botes se aparten del lugar peligroso, echan a pique al navío neutral. Los submarinos desaparecen luego cobardemente y esa es toda su labor.

En estos días, ahora mismo, horas antes de escribir estas líneas, los submarinos alemanes, a la boca del puerto de Barcelona, a la vista de Castellón, a unas millas de Valencia, se dedican a la infame tarea de hundir buques desarmados. Y resulta con ello que la bloqueada es España, que el bloqueo alemán es motivo de indiferencia para Inglaterra y de preocupaciones para España. Porque el caso es este, aunque no quieran los germanófilos: las compañías navieras comienzan a negarse a hacer operaciones

en los puertos españoles, los mismos tripulantes de las embarcaciones no quieren salir de los puertos sin una garantía, y esto, naturalmente, crea una situación difícilísima a los exportadores e importadores de España.

Si los submarinos alemanes llevasen a los buques sospechosos a cualquiera de los puertos austriacos, nada tendríamos que decir contra ellos. Pero los actos que comentamos, en la forma que se ejecutan, solo merecen las más acras censuras.

¿A los puertos austriacos? Ya oigo a los germanófilos. ¿Pero y la escuadra italiana? ¿La olvida usted, señor articulista? ¡Ah, conque la escuadra italiana molesta a los señores alemanes! ¡Pues que no se hubieran metido en este berengenal! Es muy gracioso eso de que porque Alemania no tenga fuerzas suficientes para imponerse, tengamos que soportar sus impertinencias y ser víctimas de sus canalladas. ¿Qué se diría si un buque inglés, al conducir a otro español sospechoso a Gibraltar, enterado su comandante de que le interceptaba el paso una escuadra alemana, hundiese al español sin salvar a los tripulantes ni a los pasajeros? ¿No se diría que Inglaterra había cometido una mala acción innecesaria? ¿No se pediría el exterminio de la "pérfida Albión"?

Pues con la décima parte de lo hecho por los submarinos alemanes hay suficiente para desear el exterminio de Alemania, no porque deseemos vengarnos de sus innobles procedimientos, sino porque es imprescindible defenderse contra los instintos feroces que se han despertado en el pueblo alemán.

Hablaba yo en Valencia de todos estos asuntos. Me daban la razón los que escuchaban mi protesta. Después decían: Y lo peor del caso es que son españoles los que están manteniendo a esos submarinos; sin el auxilio de los de aquí, no podrían los de allá traernos tantos perjuicios.

En los momentos que utilizo para escribir estas líneas, una escuadrilla de torpederos ingleses, sin miedo al fuerte temporal que amenaza a los buques cercanos a la bahía gaditana, hace rápidas evoluciones para encontrar el paradero de los submarinos alemanes que fueron vistos anteayer a pocas millas de Huelva y se supone están ahora en las proximidades de Cádiz.

Sin duda alguna los tales submarinos pretenden pasar el estrecho gibraltareño para continuar la serie de fechorías en el Mediterráneo. No darán la cara a los torpederos ingleses. Irán en busca de barcos indefensos. Si escapan, ya lo sabremos por los lamentos de los neutrales. Si no escapan, España tendrá que agradecer a Inglaterra el haberla librado de un peligro tan grande para su comercio de importación y exportación.

JACINTO TERRY

Hacia el triunfo

La comisión permanente del Cabil-do insular de Tenerife ha desestimado mi recurso pidiendo se declarase incapacitados para serlo a los concejales del Ayuntamiento de Orotava, D. Diego Alvarez Casanova y D. Casiano García Feo.

Y como quiera que todos, público y autoridades, que conocen este asunto, están penetrados de la razón que me asiste, en vez de deplorar me felicito de tal enormidad. Sólo lo siento por los miembros de la comisión que rechazaron el recurso, que con tal determinación, han hecho suya la causa de aquellos dos señores, quedando, por tanto, moralmente equiparados a ellos.

Yo ansío la independencia política de Orotava, feudo de tres o cuatro magnates analfabéticos y sus serviles "medianeros"; la independencia política de Tenerife, que es la de caciquillos hambrientos y desaprensivos.

Cada golpe a la Ley y a la Moral públicas dado por unos y otros aumenta el número de los nuestros, el número de los rebeldes. Vengan, pues, esos "golpes".

Como dije muy bien días atrás en EL PROGRESO un articulista, a quien nunca agradeceré bastante los elogios que en él me dedica, esta batalla perdida es una victoria de todo el partido republicano de Tenerife. Las persecuciones favorecen siempre los ideales perseguidos. El triunfo será nuestro. Perseveremos, pues. M. Bethencourt.

Muerte repentina

A las 5 de la madrugada de hoy falleció repentinamente en su domicilio, Puerta Canseco, 14, el conocido industrial Francisco Tello, de 48 años de edad, casado y natural de Sevilla.

El juzgado de instrucción instruye las oportunas diligencias.

Según rumores parece que Francisco se tomó ayer por la mañana un purgante de pagliano y como este no le hizo efecto, anoche se tomó otro.

Haciendo política... local

Es gracioso cuanto dice en su editorial de hoy el periódico carcunda Justa y Rafina, pues habla de cosas que solo conoce de "oidas".

Tal ignorancia o falta de documentación, la pone de manifiesto en lo que dice del cementerio.

Ni se han agotado los fondos del erario municipal, ni tampoco se ha consumido el presupuesto de las obras para el nuevo cementerio. Lo que ocurre es que, del dinero del empréstito, que no se emitió en totalidad, correspondió una parte proporcional a dichas obras, en la distribución que se hizo en el plan de las que había que acometer.

Eso es todo, que no es lo mismo que dice Justa y Rafina.

En el mismo editorial la emprende luego—es un pouppurr—con el ins-

pector de carruajes. Este, que es un amigo nuestro, nos dice que él no cae en la trampa que le tiende el periódico carca, pues tiene la evidencia—clarividencia en este caso,—de que si la emprendiera con los coches y cocheros en la forma que pide aquel diario, no teniendo en cuenta las circunstancias y el escaso movimiento de vida que tienen tales industriales, entonces *Justa y Refina*, llamándose defensora de los intereses del *probe*, saldría al *terreno* para hacer un cambio como el que hizo con el asunto del pan.

—¿Estamos?
—Trampitas a mí?—dice el inspector de carruajes.
Y nosotros añadimos: "buscad uno del campo que no os conozca y divertíos."

LA JUSTICIA

Han sido nombrados fiscales municipales propietario y suplente en renovación ordinaria y por el cuatrienio 1917-1920, para este juzgado municipal, don Mateo Torres Herrera y don Juan Feria Concepción, respectivamente.

—El juzgado de instrucción de esta capital instruye los siguientes sumarios: Por infracción de la ley de Emigración, atribuida a Manuel Santana Espinosa.

Por lesiones de Jacinto Cruz Alvarez.

—El juzgado de lo civil instruye sumario con motivo de que en el día 10 del actual, entre unos muebles que se conducían para esta capital con destino a Vilaflor, se encontraba un bombardino perteneciente a la banda municipal.

OBITUARIO

Esta tarde a las tres se ha verificado en esta capital el sepelio del que en vida fué nuestro querido amigo y entusiasta correligionario, D. Juan González.

Era el maestro Juan, como todos le llamábamos familiarmente, un consecuente y entusiasta republicano, que siempre estuvo dispuesto a hacer cuantos sacrificios le impusiese el partido, al que prestó dentro de su modesta esfera grandes servicios.

Reciba su viuda, hijos y demás familiares, en los que contamos muy buenos amigos, nuestro sentido pésame.

Espectáculos

Paseo y música

Programa de las obras musicales que ejecutará la banda municipal en la plaza de la Constitución de 8 y media a 10 y media de la noche:

Gaitito, pasodoble; S. Lope.
El húsar de la guardia, gavota; Jiménez.

Doña Juanita, fantasía; Souppé.
La mujer moderna, valse; Gilbert.
El método Gortritz, selección; Lico.
Gerona, pasodoble; S. Lope.

En la Juventud

El domingo próximo celebrará la Juventud Republicana una velada a cargo de su cuadro infantil y en la que trabajará por última vez la niña Clara Luz Machado, que dentro de unos días se embarcará para la isla de Cuba.

En el programa figura la zarzuela *El lacero del alba*, de la que hacen una creación los pequeños actores y en la que Clara Luz alcanza un verdadero éxito.

También se pondrá en escena el pasillo cómico-lírico *¿Cómo está la sociedad?*, una de las obras que más ha gustado de cuantas ha interpretado el cuadro.

Entre los socios de la Juventud reina gran animación para esta velada y no dudamos que el domingo será grande la concurrencia que asista a la Juventud.

Gobierno civil

Pesetas en solfa

El Director General de Obras públicas se ha dirigido al Sr. Gobernador civil de esta provincia, participándole que la partida de 1.599 pesetas que se adjudicaba a D. Inocencio García Feo, de la Orotava, para el completo pago de la expropiación del Calvario de aquella villa, figura en la relación de ejercicios cerrados de aquel ministerio, pendiente de aprobación por las Cortes.

DE LA POLICIA

Inspección de Vigilancia

Los vehículos.—A disposición del señor gobernador civil ha sido puesto Antonio Perdomo Bello, por tener abandonado en la vía pública, con los faros apagados, el automóvil que guiaba.

Pedrada.—Angel Bacallado López, fue asistido ayer tarde en la Casa de Socorro, de una herida contusa en la región frontal izquierda, causada por un golpe de piedra que le arrojó Lázaro García, en el valle de Tahodio.

COMUNICADO

16 de Noviembre de 1916.
Señor director de El Progreso.
Presente

Muy distinguido señor mío y amigo: Le ruego publicar en las columnas de su ilustrado diario, las siguientes líneas que escribo en contestación al suelto publicado en el diario católico "Gaceta de Tenerife" correspondiente al 14 del actual, en el que, de manera insidiosa, se da la noticia de que ha sido demandado "para el cobro de pesetas" don Santiago Gutiérrez Martín, dueño de la acreditada fábrica de cigarrillos "La Flor Isleña", recientemente establecida en esta capital.

Para evitar suposiciones que podrían entre las personas que no lo conocen, perjudicar el crédito (que es lo que se pretende con tal noticia) de don Santiago Gutiérrez, debo de manifestar que la demanda ha sido promovida por no querer dicho señor aceptar un trabajo hecho por el propio director de "Gaceta de Tenerife" y cuyo trabajo no es conforme con las muestras presentadas en Las Palmas.

Por lo demás, el señor Gutiérrez tiene muy bien sentada su reputación de hombre serio y fiel cumplidor de sus deberes comerciales, para necesitar defensas de nadie, y si yo, como empleado de dicha fábrica, contesto ese suelto, es por estar aquel ausente y constarme perfectamente lo ocurrido.

Quedo siempre su más atto. y afmo. amigo y S. S. Q. S. M. E.—Diego Moreno y Miranda.

AYUNTAMIENTO

Sesión del 15 de Noviembre 1916

Se abre la sesión a las 5 y 25 minutos; preside el Sr. Aroza y asisten los concejales Sres. Marichal, Ramos, Arroyo, Ruiz Frías, Rodríguez Febles, Sansón y Pons y García Lanjarán.

El acta de la sesión anterior se aprueba por unanimidad.

Manifestaciones

El Sr. Arroyo solicita que se haga una visita de inspección a una casa situada en la calle de Valentin Sanz esquina a Doctor Allart, que dice se halla en malas condiciones sanitarias y de seguridad.

—El Sr. Rodríguez Febles pide que como hacia el malogrado patricio don Emilio Calzadilla cuando ocupaba la alcaldía, el presidente dé cuenta en cada sesión de las gestiones que se han hecho sobre los ruegos formulados en la anterior.

—El Sr. Marichal se queja de que el maestro de la escuela de niños establecida en la calle del Castillo, no cumpla con su deber, y pide que el Ayuntamiento proteste de tal anomalía.

Entra el Sr. Orozco.

—El Sr. García Cruz propone que el Ayuntamiento se dirija a la superioridad facilitando alojamiento al nuevo regimiento que, se dice, se trata de establecer en esta capital, hasta que se hagan las reformas necesarias en el cuartel de San Carlos, para evitar que pretextando la falta de alojamiento se lleve a otra localid. Se declara la urgencia de lo propuesto y se aprueba por unanimidad.

Entra el Sr. Casariego y ocupa la presidencia.

—El Sr. Orozco dice que como no se ha contestado categóricamente si el Gobierno acepta la subvención que se ha solicitado para las obras de este puerto se deben celebrar actos populares para que se exteriorice la protesta del pueblo contra la constante preterición que se le hace.

El Sr. Marichal dice que él ha visto un telegrama de Romanones sobre dicho asunto en el que se dice solamente "que está entarado de todo", y que hay que protestar de todo eso.

En igual sentido se manifiesta el señor Arroyo.

Se hará lo que se pueda.
Por fin se acuerda reunir a las "fuerzas vivas" esta tarde.

—El señor presidente hace leer un oficio en el que se comunica a la Corporación que no se accede a su petición de que se suprima la zona polémica de la batería de San Francisco.

El Sr. Aroza dice que es un desilusionado más; que nunca creyó que la labor de nuestros diputados fuese tan nula, y que se adhiere a las manifestaciones que el Sr. Sansón y Pons hizo en la sesión anterior, respecto a la fracasada representación de nuestros diputados en Cortes.

Con esta alusión habla el Sr. Sansón y Pons y pronuncia frases de recriminación contra la apatía de este pueblo ante la conducta de los jefes políticos y diputados nuestros, añadiendo que ya es hora de protestar, «de ponerse los pantalones».

El Sr. García Cruz manifiesta que los principales culpables de cuanto ocurre, son los directores de la política, que jamás se acuerdan de los diputados para recomendarles cualquier asunto de interés para el país, y en cambio los utilizan para conseguir destinos a los paraguados.

Otros señores concejales hacen tam-

bién manifestaciones, reflejándose en ellas el fracaso de los diputados por esta isla y de los jefes políticos.

Por fin se acordó continuar practicando gestiones, hasta ver si se consigue la supresión de dicha zona polémica.

Pavimentación

Se da lectura de una proposición del Sr. Aroza sobre pavimentación de la Rambla de Pulido, reservándose para su día, la manera de realizar tal obra. Se aprueba.

El teatro

Léese una instancia del presidente accidental del Consejo provincial de Exploradores, solicitando el teatro municipal para celebrar un espectáculo artístico musical. Pasa a la comisión de Fomento.

Jubilación

Dáse lectura a una instancia de don José Cano Torres, solicitando, por las causas que expresa, jubilación municipal como maestro director que la escuela de párvulos de esta capital. Se remite a informe del abogado consistorial.

Estafeta

Se da lectura a una proposición del Sr. Casariego, interesando se solicite de la Dirección general de Comunicaciones, se cree una estafeta de correos para los barrios de Duggi, Hoteles y Obreros. Se aprueba.

Esta proposición se tramitará cuando sea resuelto el expediente de la Casa de Correos.

Desestimada

Se lee una instancia de la maestra de la escuela nacional de niñas número 4, Doña Leonor Viera y Viera, proponiendo a la Srta. Dolores Hernández para ocupar una vacante de auxiliar. Se desestima.

Se da cuenta de otros asuntos y se levanta la sesión.

¿Los submarinos en Canarias?

Como nos trata Alemania

Un submarino alemán echa a pique un vapor noruego que traía mercancías para esta plaza.—En aguas de estas islas operan los submarinos alemanes.—Hasta la fecha se sabe que ha sido hundido un vapor, y se dice que otro lo fué en los roques de Anaga.—Cómo se portan los alemanes con nosotros, y como nos portamos nosotros con ellos.

Esta mañana se dijo con gran insistencia en esta capital, que un vapor noruego conduciendo mercancías para el comercio de esta plaza, había sido hundido por un submarino alemán.

Ante tal noticia, hicimos las necesarias gestiones para ver si se confirmaba. Como la casa Kuhner, Henderson & Compañía es agente aquí de los vapores noruegos que traen mercancías para esta ciudad, a ella nos dirigimos en primer lugar, confirmando nos plenamente el suceso.

El buque hundido se llama *Palto*, y es de nacionalidad noruega. Conducía gran cantidad de mercancías para este comercio, dirigiéndose a Cádiz para que allí fuesen trasbordadas al otro vapor que las había de dejar sobre este muelle.

Al pasar por las aguas de La Coruña fué avistado por un submarino alemán, y le hundió.

Aún se desconoce la suerte de los tripulante del *Palto*.

A las once de esta mañana comenzó a circular también la noticia de que los submarinos alemanes habían hecho ya su aparición en los mares de estas islas, y que como saludo habían hundido un vapor.

La noticia tomó cuerpo en breves momentos, dirigiéndose al muelle, para confirmarla, muchas personas. Cuando se dudaba de la veracidad de tal noticia, se vió que el segundo Comandante de Marina de este puerto, embarcaba en el vapor español correo interinsular *Fuerteventura*, que estaba atracado al dique, haciéndose a la mar, con rumbo a Canaria, en breves momentos.

Entonces todos supusieron que algo anormal ocurría. Nosotros, por nuestra parte, comenzamos a visitar centros oficiales con objeto de que se nos informase de lo ocurrido; pero todo fué inútil, por la reserva con que el asunto se lleva.

Lo único que pudimos averiguar fué que en aguas de Canarias había sido torpedeado por un submarino alemán un vapor portugués, el que había telegrafiado a Las Palmas comunicando la noticia y de que se le prestasen urgentes auxilios pues por el boquete que se le había abierto en el casco le entraba un torrente de agua que amenaza al barco seriamente.

Al mismo tiempo que se propalaba la noticia anterior, corría de boca en boca otra de igual especie que la anterior.

Se decía que se habían recibido noticias de que en los Roques de Anaga, de esta isla, había sido cañoneado por un submarino alemán, otro vapor, el que también se había hundido.

Estos son los sucesos que hoy han ocupado la atención pública en esta ca-

pital. El del vapor noruego *Palto*, confirmada ya; la del vapor portugués hundido en aguas de Canaria, cierta también aunque la reserva oficial no ha llegado a darla a la publicidad, y la del vapor echado a pique en los Roques de Anaga, la recogemos a título de información.

Con este innoble y poco honrado proceder de los marinos alemanes, contrasta el nuestro para con ellos.

Cuando las anteriores tres noticias se propalaban, fondeaba en nuestro puerto la goleta americana de cuatro palos *Dustin G. Cressy*, que traía carbón mineral para esta fábrica de gas, que es alemana, carbón que se ha servido porque las autoridades y personas salientes de esta capital, han gestionado de los países civilizados de Europa; de Francia, Inglaterra etc., no se incauten de él por que está destinado a servicios públicos.

Esos favores nos los pagan los alemanes hundiendo los barcos neutrales que nos traen mercancías de puertos también neutrales, y echando al fondo los navíos que pasan por nuestras aguas, con lo que comprometen nuestra vida. ¿Qué nos daría Alemania, si las sublimes hazañas de sus náuticos de guerra retirases de estos mares a todos los buques?

Pueden estar muy contentos los germanófilos de esta capital.

Sea todo para mayor gloria de Alemania.

A última hora se nos comunica que el buque portugués torpedeado se llama *Machico*.

Era alemán y estaba internado en la Madera, y al declararle la guerra Portugal a los imperios centrales, aquella República se incautó de él.

Estaba dedicado al transporte de viajeros. Fué hundido entre Alegranza y Las Palmas. Creemos se trata de una maniobra e indiscutible violación de la neutralidad de España, por parte de Alemania.

El *Machico* lanzó un radiograma a las dos de la madrugada de hoy, pidiendo auxilio para muchos niños y mujeres que llevaba a bordo. El despacho fué recogido por el trasatlántico *Infanta Isabel*, que estaba fondeado en el puerto de Las Palmas, partiendo inmediatamente para el sitio del suceso. El *Infanta Isabel*, a su vez, trasladó el despacho a esta Comandancia de Marina.

El cañonero español *Laya* se ha provisto de víveres y también ha marchado para el lugar en que la piratería se desarrolló.

En la parte alta del muelle se reunió buen número de personas, que comentaba desfavorablemente la nueva «hazaña» alemana.

El comandante de Marina de este puerto, señor Monreal, ha telegrafiado al Ayudante de Marina de Lanzarote, comunicándole el suceso, por si tiene medios de prestarle auxilio al *Machico*.

Servicio telegráfico

(De nuestro corresponsal en Madrid)

DE ESPAÑA

Madrid, 15 (23'35).

Asamblea

En el palacio municipal de esta Corte, constituyóse hoy la asamblea de Ayuntamientos, convocada para estudiar el proyecto de Ley de las haciendas locales.

A dicho acto asistió en representación del Ayuntamiento de esa capital, el señor Hernandez Sáyer.

Los conjuncionistas

Se ha vuelto a reunir la minoría parlamentaria de la conjunción republicano socialista.

La amnistía

Un dicha reunión acordóse pedir al jefe del Gobierno, conde de Romanones, ponga a discusión en el Congreso, lo más pronto posible, el proyecto de amnistía que ya ha sido leído en las Cámaras.

Marcelino Domingo

En la reunión fué leída una carta del diputado D. Marcelino Domingo, anunciando a sus compañeros que había decidido separarse de la conjunción.

Lo desmiente

El jefe de la minoría conjuncionista Sr. Nougues, desmintió rotundamente los propósitos que se le atribuyen de ingresar en la monarquía.

Los conservadores

El Sr. Sánchez Guerra sigue haciendo gestiones para conseguir la unión de las distintas fracciones del partido conservador.

El exministro de la Gobernación, aspira a que datistas, mauristas, ciervistas y besadistas se unan bajo una sola jefatura.

Optimismo

El Sr. Sánchez Guerra muéstrase muy optimista respecto al resultado de sus gestiones.

Dúdase

Sin embargo en los círculos políticos dúdase que el Sr. Sánchez Guerra consiga el objeto de sus gestiones.

González Besada

Háblase de que el Sr. González Besa-

da es opuesto a la unión que se gestiona, y que caso de que datistas y mauristas se dieran el abrazo deseado, él se quedaría fuera de la unión.

Las Cortes

En el Senado continúa el debate de las reformas militares.

También discutióse el proyecto del monopolio de las cerillas.

En el Congreso continuó discutiéndose el presupuesto extraordinario del ministerio de Fomento.

Se presentaron varios votos particulares que fueron desechados.

Ambas sesiones carecieron de interés.

Reunión

Reunióse la Junta de defensa nacional.

Presidióla D. Alfonso.

Enfermo

A dicho acto no asistió el expresidente del Consejo de ministros, D. Eduardo Dato, por hallarse indispueto.

Suárez Inclán

De Barcelona comunican que llegó el gobernador civil de aquella provincia señor Suárez Inclán.

Conferencia

Seguidamente celebró una larga conferencia con el presidente del Fomento del Trabajo.

El viaje del rey

Creése que la conferencia versó sobre la anunciada visita de D. Alfonso a la ciudad condal.

Los estudiantes

También dice el despacho de Barcelona, que los estudiantes han permanecido tranquilos.

Precauciones

El Rector de la Universidad había tomado varias precauciones, por si los alborotos continuaban.

Los republicanos

Los republicanos de Barcelona lamentan el incidente surgido entre el diputado D. Marcelino Domingo y la minoría conjuncionista del Congreso.

DE LA GUERRA

Noticias de Francia

El parte oficial de París recibido esta noche contiene entre otras las siguientes noticias de la guerra:

En el Somme

En la región del Somme se ha sostenido la lucha durante todo el día, con bastante violencia.

El enemigo

Los alemanes después de una prolongada preparación de artillería, atacaron violentamente las posiciones francesas del norte y sur de este río.

Rechazados

Las tropas francesas rechazaron violentamente todos los asaltos del enemigo.

Pérdidas

Este sufrió tremendas pérdidas durante los ataques.

En la región comprendida entre Lesbœufs y el sur de Bouchavesnes, las ametralladoras y la artillería francesa hizo una verdadera carnicería en el enemigo.

También en el frente de Ablaincourt y el bosque de Chaulnes, las pérdidas sufridas por los alemanes son grandísimas.

En otros sitios

En la región de Verdún y otros varios sitios del frente continúa el cañoneo intermitente.

DE LONDRES

Otro triunfo

Un despacho de Londres dice que el General jefe de las tropas británicas del frente francés, comunica que los ingleses han alcanzado un señaladísimo triunfo en el sur del Ancre.

Los ingleses ocuparon la aldea de Beaucourt, cogiendo al enemigo más de cinco mil prisioneros.

Otras pérdidas

Las pérdidas sufridas por los alemanes en esta operación se hacen ascender a 15.000 entre muertos y heridos.

Más éxitos

También en otros varios sitios del frente inglés, han alcanzado algunos triunfos las tropas inglesas.

Los prisioneros

El parte de Londres dice también que el número de prisioneros alemanes que esto días han sido transportados a Inglaterra asciende a 45.030.

En cambio los alemanes solo tienen en su poder 31.101 prisioneros ingleses, incluyendo en ellos a los soldados pertenecientes a las colonias.

De otros frentes

Los rusos

Las tropas rusas han desalojado al enemigo de las posiciones que ocupaban en ambas márgenes del río Novajorka.

Los rumanos

Los rumanos prosiguen progresando en la Dobruja.

Estos han hecho avanzar sus líneas en todo el largo de su frente.

Mesa

De la Agencia Reuter

Gibraltar, 15 de Noviembre de 1916. 12.05 a.m.

Serbio oficial

Rechazamos sangrientamente el día 13 de Noviembre a los germano-búlg-

ros en Cernareka habiendo tomado posesión definitiva de importantes posiciones enemigas, cerca de Tepavci. El enemigo sufrió enormemente, habiéndole nosotros prisionado mil hombres, siendo la mayor parte alemanes.

Haig

Hemos capturado Beaucourt sur Ancre. El número de prisioneros pasa considerablemente de cinco mil, llegando aún más.

Paris oficial

Al norte del Somme la artillería enemiga activa a la cual ha contestado la nuestra vigorosamente, bombardeando con violencia la región de Pressoir y el sector Biaches La Maisonett En Argonne y Verdun cañoneo intermitente en la región Denaumont Vaux.

Las tropas franco-serbias capturaron desde el diez hasta el doce de Noviembre 25 cañones, de los cuales ocho son de grueso calibre y 1547 prisioneros.

Comunicado ruso

Arrojamos al enemigo de las trincheras al este de Lioitzadonia. Los rumanos rechazaron al enemigo al norte y sur del Valle Oituz, pero el enemigo que estaba reforzado considerablemente por alemanes hizo retroceder a los rumanos en varios sitios de los Valles Tirgulin Alt y Jiul.

El Almirantazgo comunica que aeroplanos e hidroplanos navales bombardearon fuertemente las bahías y refugios de los submarinos en Zeebrugge y Ostende por la mañana.

Amsterdam

El comunicado alemán de ayer da cuenta de que el día 13 de noviembre las tropas británicas atacaron en grandes masas habiendo capturado Beaumont Hamel, y fracasando en los demás puntos. El mismo comunicado da cuenta de que las tropas brandemburguesas y una división de la Guardia forman parte de las tropas que están frente a las británicas, en el Ancre.

Italiano oficial

Rechazamos cinco determinados ataques al saliente de San Marco al este de Gorizia causando enormes pérdidas al enemigo. Avanzamos en numerosos puntos en el Carso. Nuestros aviones bombardearon con éxito los hangares hotantes de Praseco y el muelle de Trieste.

Reuter

De la estación de Poldu

16 de Noviembre

Comunicado británico martes noche

La aldea de Beaucourt está en nuestras manos. Los prisioneros capturados hasta ahora pasan considerablemente de 5.000. Continúan llegando más.

El último comunicado dice que se ha consolidado todo el terreno ganado en el ataque al norte del Ancre. Se han capturado más prisioneros pero aun no han podido ser contados.

Oficiosamente se dice que pasan de 6.000 y que las pérdidas alemanas se calculan en 15.000.

El comunicado ruso de la tarde dice que en el río Narajvka, región este de Lipitza Dolnaia nuestras tropas emprendieron la ofensiva desalojando al enemigo de sus trincheras en ambos lados del camino que se dirige a Slaventin. Cogimos algunos prisioneros y 3 ametralladoras.

Falkenhayn considerablemente reforzado ha ejercido tal presión en el valle del Alt y Jiul que los rumanos se han visto obligados a retroceder a sus segundas líneas. En la Dobrudja han progresado los rumanos a todo lo largo del frente.

El gobierno ruso ha protestado ante todas las potencias de la proclamación alemana de la independencia de Polonia.

La cuestión de la campaña submarina alemana y la de Grecia fueron tratadas en la Cámara de los Comunes esta tarde.

El secretario del Almirantazgo comunica que durante las primeras horas de la mañana los puertos y abrigos de submarinos de Zeebrugge y Ostende fueron violentamente bombardeados por escuadrillas de aeroplanos.

Fueron observados blancos positivos en Patellier de la Marine y muy cerca de la estación de Gower. Se observó también un gran incendio probablemente un gran depósito de esencia. Todos los aparatos regresaron indemnes.

Marconi Wireless Press.

NOTICIAS

Correo.—Hoy se despachó correspondencia para Canaria, Fuerteventura y Lanzarote.

Natalicio.—Ayer dió a luz la señora doña Nieves Sicilia, esposa del comerciante de esta plaza Don Eloy Morales.

Emigrantes.—Ayer también se marcharon para Cuba, en el vapor Miguel M. Pinillos, buen número de campesinos de esta isla.

Las dos cunas.—Esta preciosa novela se vende en esta imprenta.

Lo mismo que ayer.—Continúa convertido en un estanco el local en que están los sifones del agua del abastecimiento público en la Rambla de Pulido, saliendo por la puerta que da a la calle

un chorro de agua que dificulta al tránsito.

Gran realización.—Durante la Realización Subasta, que actualmente verifica el "Bazar Francés", por breves días, se pondrán a la venta artículos de relojería, joyería, objetos de fantasía, géneros de punto de seda, hilo, lana y algodón, ropa hecha, abrigos, cortes de traje, camisas, calzoncillos, corbatas, ligas, tirantes, cinturones, pañuelos, mantas, colchas, toallas, paraguas, bastones, perfumería y otra infinidad de artículos que podrá adquirir el público en precios verdaderamente inverosímiles, pudiendo asistir comodamente las señoras para quienes se les reservarán sillas en la parte interior de su estacionamiento local en la plaza de la Constitución número 4.

Polizones.—Del vapor español "Miguel M. Pinillos", fueron desembarcados ayer los polizones siguientes: Leandro Nondedeus Urellis, de Barcelona; Domingo Morales Alós, del Puerto de la Luz; Miguel Torres Acosta, de Arucas; Manuel Santana Vega, de Las Palmas; Juan Nieves Riberro, de Puerto Rico; Juan Santana Expósito, de Las Palmas; Rafael Ruiz Domínguez, de Córdoba; José Jordán Torres, de Las Palmas; Pedro Benítez Macías, de Las Palmas; Eduardo Valenzuela Sillis, de Granada; Antonio González Rodríguez, de La Oliva; José Santana Cabrera, de Las Palmas; y Vicente Morales Saavedra, de La Oliva.

Basurero.—Continúa lo mismo el que denunciábamos ayer, con la agravante de que se está amontonando mayor cantidad de estiércol para asfixiar con microbios a los vecinos de la calle Callo de Lima.

Para los médicos.—Exploración clínica, por el Dr. Luis Noguera Molens; 5 Ptas.

Manual de análisis clínico de los esputos; por Remigio Lergails; 6 pesetas.

Las anomalías mentales en los escolares, por los doctores Juan Philippe y G. Paul-Aoncour; 4 pesetas.

Se vende en la imprenta de este periódico.

Consultas.—En la Clínica del doctor Rodríguez López serán las consultas durante el invierno, de 11 a 1 y de 3 1/2 a 5.

Para los pobres todos los días a las 4 1/2.

Aviso importante.—D. Maximiliano Díaz Navarro, Alfonso XIII número 10, avisa a su numerosa clientela, que acaba de recibir precio de "patatas para semilla" de sus representantes Sres. Wilson & Coventry Ltd., de Liverpool, rogando a todo el que quiera hacer pedidos de dicho tubérculo se dirija enseguida por carta o telegrama a fin de poder pasar las órdenes con urgencia y evitar así retrasos en los embarques.

Santa Cruz de Tenerife 3 de Noviembre de 1916.

Se vende una partida de cebolla blanca.

Para informes dirigirse a Federico C. Varela, Méndez Núñez números 34 y 40.

Escuelas de La Benéfica.—Se suplica a los padres de los alumnos de las escuelas de la sociedad LA BENEFICA, se sirvan pasar por las noches, aunque sea una vez por semana, por el local social, Ruiz de Padrón núm. 13, con objeto de enterarse de los adelantos de sus hijos y de si asisten con puntualidad a las clases.

Sociedad de Edificaciones Y REFORMAS URBANAS (Sociedad anónima en liquidación)

Por acuerdo del Consejo de esta sociedad se convoca a los Sres. Accionistas de la misma para celebrar Junta general extraordinaria el lunes 27 del corriente a las 8 y media de la noche en los salones de "La Benéfica", Ruiz de Padrón, 13, al objeto de deliberar y acordar respecto a los asuntos que expresa la orden del día.

Para concurrir a la citada Junta, los señores accionistas se proveerán en las oficinas de la Gerencia, Alfonso XIII, 64, de 2 a 5 de la tarde, del correspondiente Boletín de admisión, en el que se expresará el número de acciones que representa y el de votos que pueda emitir, sin cuyo requisito no se le reconocerá personalidad en la Junta.

Los señores accionistas que personalmente no puedan asistir tienen la facultad de delegar su representación en otro socio, para lo cual los boletines llevan al dorso una fórmula poder.

Santa Cruz de Tenerife, 14 de Noviembre de 1916.—El Secretario accidental, **Lorenzo Fernández.**

ORDEN DEL DIA

Dar cuenta del estado de la liquidación. Acordar respecto a la amortización de 38 acciones existentes en cartera procedentes de pagos hechos a la Sociedad por venta de fincas y bajas que procedan en el capital de la compañía por dicha amortización y reparto hecho a los accionistas del seguido dividiendo en metálico en devolución de parte del capital social. Demás acuerdos que conengan al interés común.

UNA CASA

se vende la hermosa casa de la Plaza del Teatro número 5.

A plazo o al contado. Razón Santo Domingo 18 o Noria 12.

Solares en la Cuesta

Se venden a dos pesetas metro en la calle Nueva de la Cuesta. Darán razón en el American Bar, o D Manuel Bello en la misma Cuesta, frente a la oficina de Consumos.

B. Gómez Mussé

Dibujante

Dibujo y pintura por cualquier procedimiento. —Restauración de obras.—Delineación.—Grabado y dibujo litográfico.—Trabajos ornamentales.—Rotulación de muestras y carteles artísticos anunciadores.—Imitación de maderas, mármoles y jaspes.—Restauración de altares e imágenes y en general cuanto trabajo se desee concierne al ramo.

Pedid presupuestos y croquis DOCTOR ALLART, 15

Rosendo González

ALFONSO XIII, 79

Se hacen toda clase de trabajos de platería, joyería y bisutería. Grabados y monturas para piedras preciosas.

Azufre VEZIAN

de venta en la casa comercial Manuel F. Feria, Santa Cruz de Tenerife.

Diego López Daute

Médico-cirujano

Serrano, 44—Teléfono, 446 Consulta general de Medicina interna. Especial de tuberculosis. Enfermedades de la infancia gastro intestinal y de la sangre. Todos los días de 2 a 4 y de 7 a 8 de la noche.

The Excess Insurance Company Limited
 COMPAÑÍA INGLESA DE SEGUROS GENERALES
 Domicilio social: LONDRES
 Sucursal española: Avenida del Conde de Peñalver, 13—MADRID
 Delegado general para España, D. Alfredo Viliesid RAMOS QUE TRABAJA
 Seguros contra incendios. * Rebo. * Marítimo. Pedrisco. * Automóviles (Póliza combinada). * Infidelidad de empleados. * Daños causados por huelgas.
 Sub-director para la Isla de Tenerife, J. M. Ballester, calle de Castiella, 61, bajos

Gran Establecimiento de Horticultura de Pedro Giraud.—GRANADA

Exportación a todas partes. Casa fundada en 1877
 Los más importantes cultivos de España de árboles frutales y forestales, así como de toda clase de vegetales decorativos de aire libre. Especialidad en Rosales y Claveles. Gran surtido de plantas de salón y de invernadero. Semillas de flores y de legumbres de lo más selecto. Remisión gratuita del Catálogo ilustrado a quien lo solicite. (No teniendo en la actualidad ningún representante en Santa Cruz de Tenerife ni persona autorizada para hacer cobros por cuenta mía, ruego a mis favorecedores me remitan sus pedidos directamente).

Horticultura y Arboricultura Valenciana

Grandes establecimientos de E. Veyrat Hermanos.—Horticultores
 Camino de Algirós y calle del Mar núm. 42, Valencia

Para la presente temporada de plantaciones, invierno de 1917, se dispone de un surtido completo y en cantidad de árboles frutales en variedades selectas para jardines, mercados y de exportaciones.—Especialidades en almendras de varias clases, albaricqueros y ciruelos para terrenos de secanos y de regadíos.—Perales.—Manzanos.—Melocotoneros, etc.—Olivos injertados.—Naranjos.—Limones.—Algarrobos, etc.—Arboles de sombra.—Rosales.—Plantas de adorno de jardines y habitaciones.—Semillas de todas en flores, legumbres, forrajeros, pinos, eucaliptus, etc. Al por mayor: Alfalfa, Remolacha, Cebolla de embarque, melones valencianos. Se remiten catálogos gratis a quien lo solicite.

La Union Marine
 Compañía inglesa de Seguros Marítimos, Transportes y Valores
 FUNDADA EN EL AÑO 1863
 Y ESTABLECIDA EN ESPAÑA DESDE EL AÑO 1891

Capital social	Pesetas 37.700.000
Siniestros y averías pagados en 1914	Pesetas 12.989.000
Inversiones y efectivo disponible	Pesetas 22.012.143

Condiciones de Seguros liberales y Primas módicas
 DIRECCIÓN DE LA SUCURSAL ESPAÑOLA EN MADRID
Seguros interinsulares
 Esta compañía admite también seguros en vapores mandados por patronos y en algunos casos en veleros.
Todos a primas económicas
 Delegado en Santa Cruz de Tenerife **Ramón Baudet** Plaza del Patriotismo, núm. 1; Teléfono 396
 Acepta el riesgo de guerra a primas económicas.

FARMACIA "SUAREZ"
 (FUNDADA EL AÑO 1835)
 del Lcdo. D. Miguel Angel Trujillo

Cuando su médico le recete y V. no halla el producto recetado, no se lleve del estribillo corriente "No lo busque que no lo hay en Plaza"; antes de desistir de buscarlo, pase siempre por esta farmacia, donde hay de todas las especialidades y sustancias.

En el caso de no tener de momento alguno de los específicos que se soliciten, serán pedidos por telégrafo, a fin de recibirlos a correo seguido, despachándose sin embargo, sin ningún aumento en su precio.

Surtido completo de inyectables "Adrián"
 Doctor Comenge, 17, esquina a la plaza de San Francisco

Se alquila una casa-chalet en las afueras de esta población, camino de Salamanca, donde llaman finca Catalanes.—Informarán calle Ruiz de Padrón núm. 3, Juan Oliver.
Cebollas Se vende una partida propia para sembrar. Informarán: Vicente Cambreleng y C.º, S. en C., Alfonso XIII, 60.

— Soy yo... Raúl—contestó el joven, encendiendo al mismo tiempo un fósforo y tomando la escalera.
 El doctor recogió de la mesa la botella que contenía el resto de la medicina que había recetado Loubet, y siguió al vizconde, detrás del cual subió la escalera.
 Raúl empujó la puerta entreabieta, entrando el primero en el cuarto de la enferma y echó precipitadamente la llave a la puerta que daba a la galería.
 Genoveva fijó su mirada en el hombre que acompañaba a Raúl.
 Antes de mirar a la joven, el doctor se acercó a la luz para examinar el contenido de la botella que acababa de tomar; lo destapó y vertió unas gotas de la posición que contenía en la palma de la mano, mojando en ella la lengua.
 —No me había engañado—murmuró—es digitalina.
 Después cerró el frasco y se dirigió al lecho.
 Sobre la mesilla de noche estaba la taza de la cual acababa de beber Genoveva y en cuyo fondo quedaban algunas gotas de leche.
 —Es este el resto de la medicina, señorita—preguntó Gilberto con angustia.
 —Sí, señor—respondió Genoveva llena de admiración y de curiosidad al ver lo que hacía aquel hombre desconocido.
 Gilberto metió un dedo en el fondo de la taza y le aplicó después a la punta de su lengua, poniéndose espantosamente lívido.
 Sus labios iban a hablar cuando de repente Genoveva dió un grito sor do, llevándose ambas manos al corazón.

—No importa Quien sabe si nos felicitaremos por haber adelantado la hora... Indíqueme el camino.
 Raúl escaló la tapia, apoyándose en la empalizada, y entró en el parque.
 El doctor le siguió, dando pruebas de una agilidad que no podía esperarse a su edad, y se encontró al lado de Raúl en pocos segundos.
 —Sirvame de guía.
 Raúl avanzaba tomando precauciones, y el doctor le seguía de cerca hasta que divisaron la luz que salía de las ventanas del principal.
 El vizconde y Raúl se ocultaron detrás de unos arbustos situados cerca del edificio anejo.
 —Aquí es—dijo Raúl, señalando al pabellón.
 —Silencio—contestó el doctor—oigo ruido.
 Ambos se callaron y permanecieron inmóviles, ocultos en la espesura.
 Acababa de abrirse una puerta, y nuestros amigos pudieron observar en la obscuridad la silueta de un hombre.
 —Ese es Felipe—dijo el vizconde sorprendido.
 Gilberto continuó impassible.
 Era en efecto Felipe, que se dirigía con paso lento al pabellón de Genoveva. Junto a la puerta se detuvo.
 El corazón de Gilberto latía con violencia extraordinaria, la sangre afluía a su cabeza, y su cólera, largas horas comprimida, amenazaba hacer explosión.
 Raúl se retorcia las manos.
 De repente se iluminó la galería de cristales que conducía al pabellón, apareciendo en ella la baronesa con una palmatoria en la mano, cuya vacilante luz hacía resaltar la dureza de sus facciones.

Línea Pinillos

Servicio de las Antillas y del Brasil-Plata, durante el mes de **NOVIEMBRE**

Fecha de llegada	VAPORES	DESTINO
Día 6	Valbanera	Montevideo y Buenos Aires (por Las Palmas).
Día 14	Miguel M. Pinillos	Habana y escalas
Día 20	Martín Saenz	Habana y escalas

NOTA.—El pasaje debe estar aquí para despacharse dos días antes del anunciado para salida del buque.

Precios altamente económico. - Servicio inmejorable

Agente: ANTONIO CABRERA DE LAS CASAS, Candelaria, número 23 (cerca del muelle principal).

NOTA.—Debido a la fiereza en las escalas de los buques de esta compañía, las notas de carga deberán estar presentadas en esta Agencia, a más tardar, a las diez de la mañana del día antes del señalado para la salida de los mismos, no siendo posible la admisión de ningún conocimiento de carga después del día y hora expresados.

Yeoward Brothers

Línea de VAPORES FRUTEROS para LIVERPOOL
SERVICIO SEMANAL

SALIDAS

Vapor **AVOCET** el 18 de Noviembre

SERVICIO INTERINSULAR
Vapor **ALCA**

sale todas las semanas para PUERTO DE LA CRUZ, admitiendo carga a fletes económicos.—Para más informes, dirijirse a los señores

YEOWARD BROTHERS, Marina, 43.

Miller, Wolfson & Co. Limited

STRABO

El magnífico vapor

de la Compañía Lamport & Holt Ltd., saldrá de este puerto el 23 de Novbre. para LIVERPOOL

admitiendo carga y pasajeros. Agentes: Miller, Wolfson & Co. Limited. Se súplica que las notas de carga sean presentadas con bastante anticipación, a fin de procurar reservar el hueco.

Sociedad "Navegación e Industria" de Barcelona

Servicio de correos entre Cádiz y Canarias que efectúan los vapores **Reina Victoria, Delfin y Hespérides**, con cómodas e lujosas cámaras, rápida marcha, luz eléctrica, telegrafía sin hilos y excelente trato.

Cuatro viajes al mes saliendo de Sta. Cruz de Tenerife los días 2 ó 3, 11, 17 y 26
SERVICIO DE NOVIEMBRE

PARA CADIZ. — Vapor DELFIN, Capitán Gelpi, el día 3.
PARA CADIZ Y SEVILLA. — Vapor REINA VICTORIA, Capitán Maestro, los días 11 y 26.
PARA SANTA CRUZ DE LA PALMA, el día 15 a las 8 de la noche.

Agente: J. A. BRAGE, Cruz Verde, 24.

Elders & Fyffes Limited. Londres

Cada sábado saldrá de Garston (Liverpool) un vapor de los de esta Casa y admite carga para los puertos de **Santa Cruz de Tenerife y Las Palmas.**

AGENTES En Santa Cruz de Tenerife, Miller, Wolfson y Ca.
En Las Palmas, Blandy y Co.

Línea de Vapores Fruteros de Otto Thoresen

Servicio semanal directo entre Islas Canarias y Londres

Estos vapores reúnen inmejorables condiciones para el transporte de frutos, efectuando la descarga en el «Middleton Wharf» el muelle más cercano al mercado de LONDRES. En Dunkerque se han construido almacenes especiales con magníficas condiciones para depositar la fruta mientras se reexpide al interior de Francia. Admiten pasajeros de primera clase. Importe del pasaje £ 7-0-0.

SERVICIO INTERINSULAR
por los vapores **SANCHO, SAN SEBASTIÁN y SAN JUAN**

Salidas regulares para La Palma, Gomera y Costa Norte de Tenerife
Para más informes dirijirse a las oficinas de OTTO THORESEN
Marina, 47-Santa Cruz de Tenerife

THE GUARDIAN ASSURANCE Co. Ltd.

DE LONDRES

FUNDADA EN 1821

(Compañía Anónima de Seguros contra Incendios)

Agentes para las Islas Canarias,
Hamilton & Co.

Carbón Cok

El almacén de ultramarinos
Mi Bodega

tiene el gusto de participar a su numerosa clientela y al público en general, que para mayor prontitud en el servicio a domicilio del **CARBON COK**, deben pasar los avisos al citado almacén.

Teléfono No. 42.

También se vende carbón vegetal.

Cómo se crían robustos los niños

Con **Glaxo**, la mejor leche de vaca apropiada al estómago humano, que es el UNICO sustituto de la leche materna. Pregúntenlo a los médicos y a los muchos miles de familias que lo usan. Evita y cura a la diarrea e impide los trastornos de la dentición.

Úsese el biberón **Glaxo** modelo de higiene y fácil alimentación.

El **Glaxo** es maravilloso como alimento de ancianos y enfermos, principalmente los del estómago e intestinos, a los que siempre alivia y muchas veces cura.

Pídase en Farmacias y Droguerías.
Agente general para las Islas Canarias
José Brosa Roger
Constantino, 18. Las Palmas

Banco Vitalicio de España

Compañía Anónima de Seguros

Pesetas

Capital suscrito 15,000,000'000

Capital desembolsado. 3,750,000'000

Reservas en 31 de Diciembre de 1915, comprendidos los reaseguros. 37,253,101'12

Pagado a los asegurados hasta 31 de Diciembre de 1915. 70,538,361'59

Esta sociedad se dedica especialmente a constituir capitales pagaderos a la muerte del asegurado o a un plazo determinado para el cumplimiento de obligaciones, formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas o diferidas y compra de usufructos y nudas propiedades.

Representaciones en toda España
DOMICILIO SOCIAL:
Rambla de Cataluña 18 y Cortes 603

BARCELONA
Autorizado por la Comisaría General e Inspección de Seguros.

Para toda clase de informes y contratos en esta provincia, pueden dirigirse al Inspector Regional de la Compañía D. Emilio Mandillo Alfonso XIII, núm. 82.

Delegados:
EN SANTA CRUZ DE TENERIFE
Señores Viana e hijos de Juan La-Roche.
EN LAS PALMAS
Sres. Hijos de Juan Rodríguez y González.

Certificados consulares.—Los nuevos certificados que se exigen para el embarque de mercancías se venden en la imprenta de este diario, pudiendo comprarse hasta un ejemplar.

Miller, Wolfson & Co. Ltd.

BANQUEROS

3, EDUARDO COBIÁN, 3

(ANTES MARINA)

Sta. Cruz de Tenerife

Islas Canarias

Laboratorio Provincial de Higiene

Análisis químicos y bacteriológicos.
Análisis clínicos.
Análisis cualitativos y cuantitativos de aguas, sustancias alimenticias y productos patológicos (sangre, esputos, jugo gástrico, orina, exudados, heces, etc., etc.) Preparación de toda clase de vacunas autógenas.
Reacción original de Wasserman. (Diagnóstico de las sífilis) los miércoles, se admite sangre hasta los martes por la mañana.
Las reacciones pueden ser comprobadas personalmente por los señores médicos, los miércoles por la tarde

BANCO

DE
BRITISH WEST AFRICA LTD.
de Londres

AGENTES EN TENERIFE:
Elder Dempster (Teneriffe) Ltd

Compra, venta y descuento de efectos negociables.
Cartas órdenes y de crédito sobre principales plazas de Europa y América.

CUENTAS CORRIENTES
DEPÓSITOS CON INTERÉS

Compra, venta de valores públicos nacionales y extranjeros.

COBRANZAS
de cupones y efectos
OPERACIONES DE TODAS CLASES



De venta en los almacenes de viveres al por mayor.
Agente: O. Hernández Olazo.

Casa de los aliados

English tea rooms

Mrs. Sice
18, Cruz Verde, 18
COCINA ESPAÑOLA E INGLESA
Se sirven comidas a domicilio a todas horas. Precios especiales para los oficiales del ejército. Buenas habitaciones.

Mrs. Sice's English Tea Rooms
And Boarding House
Good Airy Rooms. English Cooking
Terms Moderate
18, CRUZ VERDE, 18
ato 1fl or.

Ramón Martín Espino

MEDICO-CIRUJANO

Valentin Sanz, Núm. 7
Consultas de 11 a 1, San José, 38.
Martes, Jueves y Sábados gratis para los pobres, de 4 a 5.

JOSÉ NAVEIRAS

Médico

CALLE DE SANTIAGO, No. 36
Horas de consulta: Todos los días de doce a dos.
Teléfono.

Casa de Salud Operatoria de Nuestra Señora de Lourdes

Robayna, 12 esquina a Gran Vía (Barrio de los Hoteles)
Director:
DR. VEREMUNDO CABRERA

Cirujía General. Operaciones de vientre. Cura radical de hernias. Operación de la apendicitis; de tumores de la matriz; de quistes del Ovario. Vías genito-urinarias. Ginecología (enfermedades de la mujer).
Sifilografía. — Inyecciones intravenosas de SALVARSAN
(606 Ehrlich)
Consulta, todos los días de 11 a 12, excepto los domingos.

Se dan lecciones
de inglés prácticas y a precio módico.
Noria Alta, 31.

Avanzó lentamente hasta la puerta del cuarto de Genoveva, y se puso a escuchar un momento.

Raúl de Challins y Gilberto, que la seguían con la vista, observaron que apoyaba la mano en el picaporte y desaparecía.

Felipe permaneció abajo inmóvil y en actitud de esperar, a menos de diez pasos de distancia de Raúl y del doctor, que se veían obligados a contener hasta la respiración.

De repente se abrió la puerta del pabellón, apareciendo en ella la baronesa.

El señor de Garennes entró sin cerrar la puerta tras sí, dejándola entornada y cruzó algunas palabras con su madre.

Raúl y Gilberto se acercaron inmediatamente, penetraron con la vista en la estancia de la planta baja que conocemos, y pudieron observar que la baronesa, después de verter en una taza parte del contenido de una botella de leche, sacaba un frasquito del bolsillo.

—Qué va a hacer —preguntó Raúl.

El doctor le apretó el brazo, imponiéndole silencio.

La señora de Garennes había destapado el frasco, del cual se apoderó Felipe, y cogiendo la botella en que estaba preparada la poción prescrita por el médico Loubet, vertió dos cucharadas de su contenido en la taza de leche añadiendo a continuación tres gotas del líquido contenido en el frasquito pequeño.

Un estremecimiento nervioso sacudió el cuerpo de Gilberto.

Raúl temblaba de pies a cabeza.

—Duda usted todavía —le preguntó el doctor en voz baja.

Hizo un movimiento el joven, y le contuvo Gilberto asiéndole por un brazo y murmurando en su oído:

—Quieto.

Felipe devolvió el frasco a su madre, la cual lo guardó en el bolsillo, y ambos salieron del pabellón para irse a sus habitaciones.

Raúl y Gilberto tuvieron tiempo para volver a su escondite.

—Doctor —murmuró el vizconde con voz apagada, —no lo ve usted. Lo va a beber.

—Ya lo sé, —replicó Gilberto— Quieto.

Y continuaron esperando por espacio de unos tres minutos, al cabo de los cuales volvió a iluminarse la galería que no tardó en atravesar la baronesa dirigiéndose a su cuarto.

—Vamos ahora —dijo el doctor.

Procurando que no los vendiera el ruido de sus pasos, Gilberto y Raúl franquearon de nuevo la breve distancia que del pabellón les separaba.

Una vez dentro del edificio, Raúl cerró con llave la puerta de entrada, encontrándose ambos en la obscuridad más completa.

—Quién está ahí —preguntó Genoveva con agitación al oír rumor de pasos.